

Desempleo cae al 8% e informalidad es menor a niveles prepandemia



Javier Rogel

El desempleo alcanzó un 8% en el trimestre noviembre 2024 - enero 2025, según datos del Instituto Nacional de Estadísticas (INE), la cifra más baja en dos años. El resultado representa una baja de 0,4% en comparación con el mismo trimestre del año anterior.

"Es positivo que el desempleo baje, pero seguimos con un nivel elevado si lo comparamos con el desempleo histórico de Chile. Cabe recordar que entre 2010 y 2019 la cifra promedio era un 6,9%", puntualiza Pavel Castillo, economista y gerente de Intelligence en Corpa. La brecha de género sigue siendo evidente. La tasa de desocupación femenina llegó a 9,1%, aumentando 0,3% en doce meses, mientras que la masculina bajó a 7,2%, con una caída de 1%. Según el informe del INE, el alza en el desempleo de las mujeres se debe al aumento de las cesantes (5,5%), mientras que entre los hombres hubo una baja de 12% en esa categoría. En cuanto a la ocupación, el total de personas ocupadas alcanzó 9.394.112, con un aumento anual de 1,3% (120 mil personas). Por sexo, la ocupación masculina creció 2,2%, mientras que la femenina solo aumentó 0,2%.

"La cifras indican que muchas mujeres están dejando sus empleos informales para buscar empleo formal, pero no lo están encontrando. La capacidad de generar empleo formal no está siendo suficientemente dinámica como para absorber a todas las personas, especialmente a las mujeres, que se están incor-

porando al mercado laboral. Aunque se están creando empleos formales para mujeres, en el trimestre de noviembre de 2024-enero de 2025, las mujeres desempleadas llevan, en promedio, 7,6 meses buscando trabajo, mientras que los hombres tardan 6,2 meses. Comparado con el año anterior, el tiempo de desempleo para ellas ha aumentado en 1,4 meses, mientras que en hombres, ha subido en solo 0,3 meses." explica Juan Bravo, director del Ocec UDP y economista especializado en mercado laboral.

La informalidad también mostró retrocesos. La tasa de ocupación informal se situó en 26,3%, disminuyendo 1,3 puntos porcentuales en un año. Este fenómeno afectó tanto a mujeres (28,1%) como a hombres (24,9%), con descensos de 1,1% y 1,4%. Si lo comparamos con el mismo trimestre prepandemia, la informalidad entre noviembre de 2019 y enero de 2020 era de 29,1%, lo que representa una caída de 2,8% en cinco años.

El economista UC, David Bravo, remarca este último punto: "La disminución de casi 3% en informalidad, es un margen importante. Los datos del INE son positivos, ya que reflejan ese impulso. Por ejemplo, las empresas medianas, en particular, han sido las que más han contratado, superando incluso los niveles previos a la pandemia (...) Además, si observamos los datos de la Superintendencia de Pensiones sobre el número de cotizantes, vemos que, por segundo mes consecutivo, se rompió la tendencia de caída en el número de cotizantes", explica.